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Читайте в номере: 
• Кооперация библиотек в ми

ровом масштабе 
— 1-я стр. 

• Пятидесятилетию ССО — по
свящается 

— 2-я стр. 
• Бунт компьютеров назначен 

на 2 0 0 0 год 
— 3-я стр. 

• Ольга Кировна Кокорина — на 
верхней ступени пьедестала по
чета Олимпийских игр ветеранов! 

— 4-я стр. 

Президенту СПбГТУ Ю.С. ВАСИЛЬЕВУ 
УВАЖАЕМЫЕ ПОЛИТЕХНИКИ! 

50 лет назад в стенах вашего института, теперь 
Санкт-Петербургского государственного техничес
кого университета, зародилось начинание, которое 
через несколько лет переросло в массовое дви
жение студенческих строительных отрядов. Мощ
ность первых построенных вами гидроэлектростан
ций на реках Ленинградской области была неве
лика, но их значение в общегосударственном мас
штабе последующих студенческих строек неоце
нимо. 

Примите мои поздравления ветеранам первых 
студенческих строек и всем бойцам ССО. Уверен, 
что вы сумеете передать новому поколению сту
дентов тот дух энтузиазма и патриотизма, который 
всегда был присущ вашему прославленному вузу. 

Заместитель министра 
общего и профессионального 

образования Российской Федерации 
Б.Е. ВИНОГРАДОВ 

УВАЖАЕМЫЕ ПОЛИТЕХНИКИ! 
Полвека назад студенты Ленинградского политехничес

кого института выступили с инициативой оказания помощи 
в восстановлении разрушенного в годы войны хозяйства 
Ленинградской области. В течение нескольких лет во вре
мя летних каникул ими были построены четыре гидроэлек
тростанции в сельской местности, Это послужило началом 
возникновения мощного движения студенческих строитель
ных отрядов, в которых участвовали практически все вузы 
страны. Сотни тысяч студентов прошли настоящую школу 
трудовой закалки. И теперь с теплотой вспоминают эти не
забываемые дни. 

Поздравляю всех политехников, работавших в ССО, и 
прежде всего участников первых строек с замечательным 
юбилеем. Роль Политехнического института в этом движе
нии общеизвестна и по достоинству оценена. Уверен, что 
традиции, которыми всегда по праву гордились политехни
ки, будут продолжены следующими поколениями студентов. 

Полномочный представитель 
Президента Российской Федерации 

в Санкт-Петербурге 
СА. ЦЫПЛЯЕВ 

Интервью с менеджером компании Дельта Теле
ком Д.А. Скойбедо (на студенческом фото 

второй слева) читайте на 3-й стр. 

О победительнице Олимпийских 
игр ветеранов О.К. Кокориной 

читайте на 4-й стр. 

ПРОФСОЮЗНЫЕ и о а о с ш 
С докладом об итогах выступил 

председатель Теркома В .К.По-
долян.Он отметил, что в услови

ях экономического кризиса положение 
работников и студентов продолжает 
ухудшаться. Ставки и оклады бюджетных 
работников 1 — 15 разряда ЕТС не дости
гают прожиточного минимума, который 
всентябре 1998 г. в Санкт-Петербурге со
ставил 945,4 рубля. Продолжает сни
жаться финансирование образователь
ных учреждений из федерального бюд
жета. В III—IV кварталах 1998 г. оно со
ставило 5 0 - 6 0 % к плану, что привело в 
ряде вузов к снятию доплат за ученые 
степени и звания, задолженности по зар
плате. 

Пленум Территориального Комитета 

профсоюза работников народного обра-
зования и науки РФ ПОСТАНОВЛЯЕТ: 

1. Считать главной задачей Профсоюза работу с 
представительными, исполнительными и законодатель
ными органами власти всех уровней по обеспечению 
финансирования и образования в бюджетах на 1999 г., 
добиваться выполнения Российского законодатель
ства. 

2. Поручить Президиуму Теркома профсоюза подго
товить и направить обращения от имени III Пленума Тер
кома профсоюза, в том числе: 

К Федеральному Собранию РФ: 
• Принять Законы «О государственных минималь

ных социс1Льных стандартах» и «О федеральных норма
тивах финансирования образовательных учреждений». 

К Правительству РФ и 
Федеральному Собранию РФ: 

Ш При формировании бюджета 1999 г. предусмот
реть увеличение финансирования расходов на образо
вание для: 

• возврата долгов по зарплате за 1998 г.; 
• индексации заработной платы с сентября по де

кабрь 1998 г. в связи с обвальным ростом цен; 
• повышения ставок и окладов работников образо

вания с 01.01.99 г. в два раза, с последующим поэтап
ным приближением ее к уровню, предусмотренному за
конодательством об образовании. 

• Разработать и принять законопроект, определяю-

27 ноября 1998 г. со
стоялся III Пленум Тер
риториального Комите
та Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области 
профсоюза работников 
народного образования 
и науки РФ. Основной 
темой Пленума был воп
рос «Об итогах осенних 
выступлений профсою
зов и дальнейших дей
ствиях территориальной 
организации профсою
за по защите социально-
экономических прав ра
ботников отрасли». 

щий статус Единой Тарифной Сетки по 
оплате труда работников бюджетной 
сферы. 
К Правительству и Законодательному 

Собранию Санкт-Петербурга; 
• Установить с января 1999 г. 5 0 % -

ную надбавку работникам образова
ния, как социальную поддержку в усло
виях экономического кризиса; 

• Урегулировать порядок расчетов 
по оплате за коммунальные услуги, 
обеспечивающий функционирование 
учреждений образования без наруше
ния учебного процесса. 

К Министерству общего и 
профессионального образования 

РФ, Комитетам по образованию 
Санкт-Петербурга и 

Ленинградской области: 
• Потребовать выполнения рекомен

даций в адрес подведомственных учреждений по обес
печению гласного распределения средств внебюджет
ных фондов учреждений. 

• Поручить Президиуму Теркома профсоюза разра
ботать предложения по проведению общеотраслевых 
акций по защите интересов работников отрасли, кон
солидации усилий отраслевых советов Теркома проф
союза. 

• Обратить внимание ЦК профсоюза работников на
родного образования и науки РФ на недостаточную ра
боту по социально-экономической защите работников 
образования, особенно высшей школы и студентов. 

• Предложить Федерации профоюзов Санкт-Петер
бурга и Ленинградской области добиться включения в 
Трехсторонние соглашения Санкт-Петербурга и Ленин
градской области на 1999—2000 гг. с 01.01.99 г. 5 0 % -
го увеличения ставок и окладов работников бюджет
ной сферы, как социальной поддержки. 

На Пленуме был рассмотрен организационный воп
рос. В связи с изменением места работы вывести Бада
лова В.В. из членов Теркома и ввести в члены Теркома 
председателя профкома сотрудников СПбГТУ Колес
никова В.Г. 

В. КОЛЕСНИКОВ, 
председатель профсоюзного 

комитета сотрудников СПбГТУ 

К столетию згниверситета 

В четверг 26 ноября 
1998 г. состоялось оче
редное заседание 

юбилейной комиссии по подго
товке к празднованию 100-ле
тия нашего вуза. 

Члены комиссии и приглашен
ные на заседание заслушали и 
обсудили информацию генераль
ного директора фонда «Политех-
100» Б.И. Гликина о ходе подготов
ки к юбилею. Докладчик подробно 
осветил деятельность попечитель
ского совета (председатель — пре
зидент университета Ю.С. Василь
ев) и правления фонда (председа
тель правления — первый вице-
президент М.П. Федоров) с мая 
1997 г по настоящее время. Б. Гли
кин рассказал об участии фонда в 
ремонтных работах по подготовке 
зданий помещений института к 
юбилейным торжествам, отметив 
при этом, что приведение в поря
док вестибюля Главного здания и 
отопительной системы в его вос
точном крыле стало возможным 
благодаря существенной поддер
жке спонсоров. Это позволило 

вложить в ремонт более 2 млн руб
лей и разработать проектную до
кументацию продолжающихся ра
бот по ремонту изрядно изношен
ного аудиторного фонда в Главном 
здании. 

По предложению председателя 
юбилейной комиссии президента 
СПбГТУ Ю.С. Васильева, который 
подвел итоги дискуссии, было при
нято решение о необходимости 
еще более активного участия фон
да в подготовке к юбилейным тор
жествам. В особенности это каса
ется приведения в порядок Глав
ного здания и завершения обсуж
дения различных вариантов про
ектов мемориального памятника с 
активным участием общественно
сти университета. Это позволит 
начать работу над проектом па
мятника в ближайшее время. 

Правлению фонда предложено 
подготовить и опубликовать в га
зете «Политехник» подробный 
отчет о деятельности фонда. 

М. КОЗЛОВ, 
советник президента 

СПбГТУ 

Я1а пути к виртуальной 
библиотеке будущего 

в период развития глобальной информационной инфраструктуры воз
растает потребность получения информации, накапливаемой в библиоте
ках мирового сообщества, конкретным пользователем. До недавнего вре
мени российские библиотеки не имели возможности подключиться к ми
ровым информационным ресурсам в силу недостаточной развитости ком
пьютерных технологий в библиотеках. Прорыв в этой области произошел, 
когда мир стал открытым для России, преодолены преграды, связанные с 
языковым барьером, появились технические возможности для освоения 
новых информационных технологий. Появились очевидные тенденции к 
усилению кооперации библиотек в мировом масштабе в связи с буквально 
взрывоопасным развитием мировой сетевой инфраструктуры и в первую 
очередь глобальной сети Интернет. 

Н аучно-практический 
семинар, организован
ный и проведенный ФБ и 

Центром «Открытые библио
течные системы!^ СПбГТУ, был 
посвящен проблемам создания 
корпоративной распределенной 
библиотечной системы в России 
и путям решения вопросов взаи
модействия библиотек в Северо-
Западном регионе. 

Докладчики рассказали о вопро
сах создания региональной сис
темы как базового элемента вир
туальной библиотеки будущего, 
предоставляющей библиографи
ческий Интернет и И/И/1У серверы 
удаленным библиотекам и позволя
ющей объединить библиотеки с 
разными техническими возможно
стями и программными средства
ми. Говорилось об опыте внедре
ния и эксплуатации многопользо
вательской распределенной биб
лиотечной системы в ФБ СПбГТУ 
и о создаваемом электронном ка
талоге, открытом и доступном 
любому пользователю глобаль
ной сети Интернет. На семинаре 
отмечалось, что ФБ предоставля
ет научным сотрудникам СПбГТУ 
доступ к международным базам 
данных научно-технической ин
формации. Создается также 
банк данных электронных носи
телей, представленный в элект
ронном каталоге, используется 
правовая информационная сис
тема *Кодекс» для обработки 
запросов читателей по юридичес

ким и правовым вопросам. Внедря
ются новые перспективные ме
тоды международного межбиб
лиотечного абонемента. Особый 
интерес вызвало сообщение о со
здании цифровой библиотеки и 
использовании технологии циф
ровых библиотек в вузах России, 
что позволит сделать информа
цию доступной практически в мо
мент ее создания. Развитие циф
ровых библиотек в корне повлияет 
на деятельность человека уже в 
начале XX/века; исчезнут барьеры 
в области обмена знаниями, при
чем аспекты безопасности и ав
торского права будут соблюде
ны. Подчеркивалось, что именно 
библиотеки вузов и научных уч
реждений могут внести наи
больший вклад в создание науч
ных цифровых библиотек, так 
как в этих учреждениях наиболее 
активно происходит порождение 
информации. 

С интересом были восприняты 
выступления коллег других универ
ситетских библиотек города с 
предложением о сотрудничестве 
в реализации проекта создания 
объединенного электронного ка
талога журнальных статей. 

В заключение были продемон
стрированы элементы создавае
мой распределенной региональ
ной библиотечной системы. 

Л. АГАДЖАНОВА, 
зав. отделом авт. 

биб. информ. системы 
ФБ СПбГГУ 



ПОЛИТЕХНИК № 25 

Студенческим, стройотрядам. — 50 лет! 
Воспоминания об Оредежской ГЭС 

Но все же, все же, все же...! Чем для каждого из нас явилась 
эта стройка? Какой след она оставила и какую роль сыфа-
ла в нашей дальнейшей жизни? Я рискну высказать свое 

отношение к поставленным вопросам и надеюсь, что мои суждения 
разделят мои товарищи, с которыми я в те дальние пятидесятые 
годы строил сельскую ГЭС в чистых верховьях Оредежи. 

Прежде всего, в совместной и нелегкой работе быстро выявля
лись основные черты характера каждого: честность, искренность, 
готовность придти на помощь в трудную минуту. Было осознание 
общественной значимости нашего дела и безвозмездного труда. Это 
была настоящая школа товарищества. 

Хотелось бьютрее увидеть результаты, когда отройка будет завер
шена! Оставалось только построить. И мы строили. Получали на 
планерках ежедневные задания, подводили итоги работы бригад, 
отражали результаты на Доске показателей. Бригаде-победителю за 
неделю вручалось переходящее Красное знамя. 

Быть может, кто-то, прочитав все это, скажет: «Какая наивность и 
детская игра!». Но я отвечу: нет, это было настоящее и полезное 
дело, напряженная и трудная работа. Для нас все это тогда было 
приобщением к будущему профессионализму. Не является случай
ным совпадением то, что многие, кто строил Оредежскую ГЭС, в 
дальнейшем проявили себя в качестве руководителей крупнейших 
гидротехнических и промышленных строек, многие стали профессо
рами, докторами и кандидатами наук. 

Сегодняшним студентам — политехникам хочется пожелать, что
бы и в жизни каждого из них хотя бы раз состоялась своя стройка, 
как состоялась она у нас. 

Е.Н. КОШЕЛЕВ, 
директор Ленгражданлроекта, выпускник ЛПИ 1960 года 

Бойцы отряда на торжественном митинге, 1977 г. 

Август 1955 года 

Оредежская ГЭС — комсо
мольская стройка. Мы пере
шли на второй курс Гидро

технического факультета ЛПИ. Мне 
18 лет. 

Лето было жарким, но по утрам 
было очень прохладно и потому, ус
лышав громкое «подъем!», совсем 
не хотелось вылезать из-под «пухо
вика» — матраса, набитого сеном. 
Но дежурный шел вдоль длинного 
барака, бил в барабан и стучал ме
таллическими крышками. И мы, на
конец, вставсши и бежсши на заряд
ку, а затем к реке умываться и на ут
реннее построение для получения 
дневного задания. После завтрака 
приступали к работе. Наше основное 
орудие труда — лопата и трамбов
ка. Огромный скрепер привозил пе
сок или глину, а мы укладывали грунт 
в откосы будущей плотины и трам
бовали. Один раз этот скрепер сам 
провалился и мы откапывЕши его. 

Когда были объявлены спортив
ные соревнования, я записалась на 
плавание на 25 метров. В заплыве нас 
было четверо: Галя Ожаренкова, 
Вера Гусакова, Тамара Сотникова и 
я. Дали команду и мы погрузились в 
воду у самых мостков, а Тамара пти
цей пролетела над нами и пришла на 
финиш первой! 

Запомнилась тройка из нашего 
самодеятельного хора: Володя Пуч
ков, Вадик Канатуш и Галя Канцеу-
лова. Они пели песенку про кур: 
«А я сижу один на плинтуаре, 
сижу, гляжу — три курицы 
шагают чинно вряд 
первая впереди, 
вторая позади, 
а третья за первой 
качает головой» 

Это был припев. А далее были куп
леты на актуальные темы нашей жиз
ни и на общие темы дня. Почему-то 
это было очень смешно! 

Домой мы вернулись с богатыми 
впечатлениями, окрепшими и по
взрослевшими. 

Л.Д. БОРИСОВА (Петраш), 
в недавнем прошлом 
руководитель группы 

Гидропроекта, выпускница 
ГТФ 1959 года 

Дружба, роященная в Буйнакске 

Более четверти века прошло с тех пор, а кажется, что это было совсем 
недавно. Мы только что закончили первый курс физико-механического 
факультета и решили всей группой поехать в строительный отряд. В то 

время первокурсники, как правило, ездили в Ленинградскую область, но полнос
тью группу в один отряд никто взять не мог. А в это время в Дагестане произош
ло землетрясение, и ленинградцы решили помочь Республике в восстановлении 
разрушенного, поэтому срочно стали формироваться студенческие строитель
ные отряды. Это и решило нашу судьбу. 

Практически всей группой мы поехали в Дагестан. Наш отряд дислоцировался 
в г. Буйнакске. Многие из нас никогда до этого одни без родителей далеко не 
уезжали, тем более в такую Республику как Дагестан, где всегда были очень 
сильны свои национальные традиции. Именно поэтому много сложностей возни
кало и до отъезда, и по прибытии в г. Буйнакск. 

Лагерь сводного студенческого отряда расположился на территории бывшего 
абрикосового сада. После домашних условий жилье в палатках, отношения с 
местным населением, конечно, вызывали определенные неудобства, но совмес
тный труд, постоянное общение со сверстниками, бурная и насыщенная различ
ными спортивными и культурно-массовыми мероприятиями жизнь в студенчес
ком лагере сглаживала все неприятности, поэтому в памяти от этого времени 
остались чувство радости, ощущение чего-то доброго и приятного. Сколько ку
рьезных и просто анекдотичных случаев происходило с нами! На всю жизнь мы 
сохранили много хороших и радостных воспоминаний. 

Совместное участие в ССО сплотило нашу группу, до сих пор мы остаемся 
друзьями, хотя жизнь и раскидала нас в разные стороны. 

После этого, работая в комитете комсомола Политехнического института, мне 
приходилось много сталкиваться со стройотрядами, но впечатление от самого 
первого, непосредственного участия в работе ССО осталось самым ярким в моей 
жизни. 

Е. ПЛУДОВСКАЯ, 
зам. секретаря комитета ВЛКСМ ЛПИ 197&—1980 гг. 

Организация обучения является одним из основных факторов эффективно
сти подготовки студентов. Сложившаяся практика организации учебного про
цесса в последнем году существенно изменилась в ведущих зарубежных ву
зах. Ниже излагаются некоторые особенности организации учебного процесса 
в университетах США. 

ОСОЕЕЫНОСГМ ЕМЗИЕСЮЕ?АЗОЗАН>Ш 
а УНМВЕРСМГЕГАХ США 
Е. Счисляева, зам директора РАВШУ 

Хотелось бы обратить внимание органи
заторов российских бизнес-школ, что в 
американских бизнес-школах существуют: 

• разделение программ «бакалавр» и 
«магистр»; 

• предварительная подготовка к началу 
занятий; 

• особая форма проведения занятий (по
строение); 

• оценка занятий студентов; 
• платность обучения. 
Рассмотрим каждый из перечисленных 

элементов в отдельности. Как правило, 
школы бизнеса являются структурными 
подразделениями университетов и обуче
ние проводится по программам бакалав
ра, рассчитанным на 4 года (1-е высшее 
образование), и магистра (2 года после 
получения бакалаврской степени). Про
грамма считается законченной, когда сту
дент набирает определенное количество 
кредитов, необходимых для получения ка
кой-нибудь из степеней. Причем сроки обу
чения могут быть скорректированы в за
висимости от количества кредитов, набран
ных за семестр. 

Студенты после выбора специальности 
должны записаться на обязательные дис
циплины по этой специальности и допол
нительные по выбору из предлагаемого им 
списка предметов, причем один и тот же 
предмет могут преподавать разные про
фессора и выбор — право студентов. 

После записи в определенный класс сту
денты получают список обязательной ли
тературы и приобретают учебники в книж
ном магазине университета до начала за
нятий. Учебник или учебники выбираются 
преподавателем и заказываются по коли
честву студентов, записавшихся в данный 
класс. 

За студентами сохраняется право отка
заться от учебы в данном классе после 

посещения первых двух занятий, если им 
не понравится, как профессор излагает 
предмет, или если они решат, что это слиш
ком сложный курс для них, или по ряду 
других причин. 

в начале первого занятия профессор 
рассказывает, о чем данный курс, и как он 
намерен его читать. 

Каждому студенту выдается программа 
курса, которая включает в себя: 

• краткое описание курса; 
• название обязательных учебников с 

указанием года издания и фамилии авто
ров; 

• список рекомендованной литературы; 
• расписание занятий и программа каж-. 

дого из них (тема, параграф учебника и 
список литературы или статей, которые 
студент обязан изучить до начала данного 
занятия); 

• список тем, предлагаемых для «кейс-
стади» (метод конкретных ситуаций) и их 
краткое содержание; 

• порядок оценки. 
Как правило, в начале занятия студенты 

сдают сделанную домашнюю работу в 
письменном виде, это может быть обзор 
изученной дома рекомендованной литера
туры и заданных параграфов. Потом 10-15 
минут проводится презентация «кейс», ко
торая заранее готовится совместно не
сколькими студентами из группы (в нача
ле занятий вся группа разбивается на ко
манды количеством от 3 до 8 человек). 
После чего проводится обсуждение в клас
се этого кейса, в котором принимают учас
тие обычно все студенты и профессор. 
Нужно заметить, что «метод конкретных 
ситуаций» является одной из очень важ
ных форм в американском бизнес-образо
вании, этот метод позволяет увязать тео
рию с практикой и показать, как в реаль
ной жизни применяются различные теоре

тические положения. 
В отличие от классической российской 

системы преподавания американские про
фессора не читают лекций в нашем тра
диционном понимании, когда профессор 
при подготовке лекции проводит анализ 
огромного количества литературы, издан
ной на данную тему, и, руководствуясь, 
своими знаниями, составляет некоторую 
«выжимку», которую в виде лекции дово
дит до студентов. В этом варианте боль
ше видна работа самого преподавателя, а 
не студента. 

В американском же варианте очень боль
шой упор делается на самостоятельную 
работу студента, что не исключает огром
ного профессорского труда в плане разра
ботки и подготовки этой самостоятельной 
деятельности (выбор учебника, рекомен
дованной дополнительной литературы, 
подбор «сазе-еШсНее» и тд.). 

Подведение итогов (окончательная 
оценка студентов) также отличается от 
российских зачетной недели и сессии. 
Американский студент зарабатывает свою 
оценку в течение всего прохождения кур
са, т.к. она складывается из нескольких 
параметров: 

• домашнее задание — 25% 
• презентация командного кейса — 25% 
• работа в классе — 15% 
• финальный экзамен — 35% 
Общим требованием является наличие 

как минимум одного экзамена по дисцип
лине в середине семестра (т1с11егт ехат). 
Ряд дисциплин имеет два экзамена (соот
ветственно — первая треть курса, вторая 
треть и финальный экзамен). Финальный 
экзамен — кумулятивный, возможен воп
рос из любой части курса, хотя большая 
часть вопросов базируется на заключи
тельных темах, знание которых не было 
проверено на промежуточных экзаменах. 

Как правило, профессор использует гиб
кую систему оценки: все студенты, которые 
написали экзамен на 90% (иногда 80%) 
получают «А», но те, кто ниже, в зависи
мости от распределения результатов в 
классе могут также получить «А». Если 
используется гибкая система оценки, то 
определенный процент студентов получа
ет «А» (например, лучшие 10%) вне зави
симости от того, как хорошо или плохо они 
написали экзамен), далее «В» (например, 
последующие 20%) и т.д. 

Эти проценты могут изменяться препо
давателями ± 5%. Обычно финальный эк
замен проводится в письменной форме и 
оценивается в баллах. 

Еще одна особенность американской 
системы образования — оценка студента
ми преподавателей. 

Обычно на последнем занятии, перед 
финальным экзаменом студентам разда
ются специальные листы для проведения 
анонимной оценки прослушанного курса и 
преподавателя, включающие в себя до 15 
пунктов. Это очень важный момент в жиз
ни американских преподавателей, т.к. их 
«выживание» зависит от количества сту
дентов, записавшихся в их класс. 

Образование платное, причем оплата 
производится не за весь курс обучения, а 
по предметам. 

Студентам, семьи которых не имеют воз
можности оплатить свое обучение, банки 
предоставляют долгосрочные займы, кото
рые погашаются в течение 15 лет после 
окончания университета. 

Цена зависит от уровня университета, 
законов штата. Так, например, студент, 
проживающий в Техасе, имеет скидку, если 
он обучается в одном из Техасских универ
ситетов; если он работает в самом универ
ситете, то оплата становится еще меньше 
и т.д. 
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АТМОСФЕРА КОНЦА ВЕКА, А УЖ ТЕМ БОЛЕЕ КОНЦА ТЫСЯЧЕЛЕТИЯ, ТРАДИЦИОННО НАКАЛЕНА. СЕГОДНЯ ГРЯДУЩИЕ КАТАКЛИЗМЫ СВЯЗЫВАЮТ ТО 

СО ВСЕМИРНЫМ ПОТОПОМ, ТО С НАРУШЕНИЯМИ БИОЛОГИЧЕСКОЙ ЭТИКИ, ТО С КОМПЬЮТЕРНОЙ ПРОБЛЕМОЙ 2000-го ГОДА. 

Мы не могли остаться в стороне от дискуссий о перспективах на
шего ближайшего будущего и обратились за комментариями к спе
циалистам — политехникам. Начать решили с угрозы компьютер
ного хаоса. Об этом сейчас много говорят и пишут не только специ
ализированные компьютерные издания, но и многие средства мас
совой информации как за рубежом, так и в нашей стране. 

По этому поводу мы беседуем с менеджером по разработке ин
формационных систем компании Дельта Телеком, политехником 
Дмитрием Александровичем СКОЙБЕДО. 

— Дмитрий Александрович, в чем 
заключается « п р о б л е м а 2000-го 
года» и что ж е нас ждет? 

— Проблема 2000-го года состоит в 
том, что многие программы использу
ют для представления даты формат, в 
котором год задан лишь 2-мя цифра
ми вместо 4-х (например, « 3 1 / 1 2 / 9 9 » 
вместо «31/12/1999»). Эта проблема 
начнет отрицательно сказываться 
именно в 2000-м году, так как при та
кой системе записи 2000-й год будет 
представлен цифрами «00». Возника
ет вопрос, как программы будут трак
товать даты, начиная с 1 января 2000-
го года? Однозначного ответа на этот 
вопрос не существует: это может быть 
и 1900 год, и 1980, и 2000-й — все за
висит от алгоритмов, заложенных в 
программное обеспечение. 

Как следствие этого, возможны не
предсказуемые, неожиданные и абсо
лютно неправдоподобные результаты 
операций с датами, если хотя бы в од
ной из них год представлен значением 
«00». Так, в ответ на вопрос «Сколько 
лет исполнится в 2000-м году челове
ку, который родился в 1956 году?» 
компьютерные программы могут дать 
следующие ответы: 44, 56, -56. 

Программы и запоминающие уст
ройства, о которых шла речь выше, 
могут быть самыми различными — от 
простейших встроенных программ, уп
равляющих кондиционерами, теле
факсами и другими бытовыми устрой
ствами, до сложных программных си
стем, обеспечивающих контроль за 
технологическими процессами, функ
ционированием банковской и транс
портной систем, систем электроснаб
жения и т. п. Соответственно и послед
ствия неправильных операций с дата
ми внутри этих программ могут быть 
самыми различными —• от незаплани
рованных включений и отключений 
кондиционеров до нарушений в техно
логических процессах, остановки про
изводства и серьезных нарушений в 
финансовой сфере. 

— Обсужда
ется ли это на 
государствен
ном уровне? 

— Проблема 
2000 года, судя 
по газетным 
п у б л и к а ц и я м , 
обсуждалась на 
предпоследней 
встрече глав го-
с у д а р с т в 

«восьмерки». В " - ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ 
А н г л и и у ч р е ж 
ден Комитет «Действия 2000» с от
дельным бюджетом и полномочиями, 
насколько я помню, создана и соответ
ствующая Комиссия при Конгрессе 
США. Эти структуры призваны коор
динировать действия по решению про
блемы и оказывать консультационные 
услуги в общегосударственном масш
табе. О подобных общегосударствен
ных структурах в России я пока не слы
шал. 

— Давайте взглянем на проблему 
пристальнее. 

— Пожалуйста. Отношение к данной 
проблеме в западных странах и в Рос
сии очень различно. Западные компь
ютерные журналы, средства массовой 
информации переполнены статьями на 
эту тему. Они обсуждают огромные 
масштабы проблемы, астрономичес
кие суммы затрат на ее преодоление, 
катастрофичность возможных послед
ствий. В России же на эту тему только 
начинают появляться серьезные пуб
ликации, интервью со специалистами, 
анЕШиз проблемы в различных ее про
явлениях. 

Из-за чего волнуется западный мир? 
Информатизация на Западе началась 
гораздо раньше, чем в России, поэто-

ИЗ ГАЗЕТНЫХ ЗАГОЛОВКОВ 

и Бунт компьютеров 
казна чен на 2000 год. 

и О вирусе тысячелетия. 
Р Очередная рукотворная 

проблема. 
О Техническая проблема 

ударит по экономике. 

му там до сих пор огромное число «ста
рых» компьютеров и компьютерных 
программ, которые больше всего и под
вержены этой проблеме, а их исправле
ние «за давностью лет» либо весьма зат
руднено, либо связано с огромными рас
ходами. Кроме того, вся жизнь там бук
вально немыслима без множества тех
нических систем (огромное количество 
пластиковых карт, системы электронных 
платежей, автоматизированные системы 
учета рабочего времени, системы конди-
ционирования воздуха, управления 
транспортом и т. п.). 

В России степень автоматизации су
щественно отстает от западного уровня, 
в силу самых различных причин гораз
до меньше «устаревшего» оборудова
ния, которое у нас просто не успело 
«прижиться» и было заменено на совре
менные вычислительные машины и 
персональные компьютеры. Тем не ме
нее недооценивать проблему нельзя. В 
России есть свои трудности — много 
самостоятельно разработанного про
граммного обеспечения, всяких разных 
«заплаток», позволявших «подогнать» 
ф и р м е н н о е западное п р о г р а м м н о е 
обеспечение под наши стандарты и тре
бования. В каком-то смысле наши недо
статки действительно стали нашими пре
имуществами, и мы оказались в более 
выгодном положении, но только при ус
ловии, что мы будем работать над пре
одолением проблемы, а не пустим ее на 
самотек. 

Многим современным компьютерам 
ничего не грозит, необходимо лишь 
принудительно установить новую дату. 
Однако существуют разные уровни рис
ка. Для нашей фирмы, например, зона 
повышенного р и с к а — к о м м у т а т о р , 
обеспечивающий работу сети сотовой 
радиотелефонной связи. Многие ком
пании и мы в их числе, кстати говоря, 
перенесли уже не один финансовый 
кризис и особенно деноминацию, ког
да приходилось вносить в программы 
компьютеров значительные корректи
вы, и ничего, справились. У нас шутят, 

что 2000 год мы уже 
пережили. В общем, 
р а б о т ы д е й с т в и 
тельно м н о г о , но 
выполнить ее мож
н о , н у ж н о т о л ь к о 
делать. В организа
циях этим должны 
заниматься специа
л и з и р о в а н н ы е ра
бочие группы.У нас 
в компании мы весь
ма серьезно зани
маемся этой п р о 

блемой уже около года, создана рабо
чая группа, ведется инвентаризация 
всего компьютерного оборудования и 
программ, рассматриваются решения 
по устранению проблем. 

— Наша система высшего образо
вания последние годы постоянно ре
формируется, по крайней мере, так 
декларируется. И одна из причин 
этих изменений — необходимость 
соответствия западным образцам. 
При этом как-то выходит, будто мы 
пытаемся дотянуться до западной 
планки высшего образования, при
знавая тем самым свою второсорт-
ность. Ушли в прошлое даже истории 
о русских физиках, программистах, 
покоривших Запад. Теперь говорят, 
что наши дипломы там не в чести. Но 
все это как-то не вяжется с успешно 
развивающейся, к примеру, компани
ей Дельта Телеком, в которой пробле
мами мобильной связи занимаются 
только отечественные специалисты. 
Вы сами, наверное, бывали в разви
тых странах, у вас была возможность 
сравнить. Так ли мы неконкурентос
пособны как профессионалы? 

— Первый опыт общения с зарубеж
ными коллегами и студентами состоял

ся у меня в 1991 году. Сначала мы при
нимали группу студентов из Уэльского 
университета, а потом — они нас. Уэль
ские студенты показались мне менее 
подготовленными и образованными, чем 
наши ребята. Причина, возможно, не в 
их способностях, как таковых, а в самой 
системе высшего образования. Наш курс 

учебных дисциплин, на мой взгляд, бо
лее широк и разносторонен, хотя мы 
сами, будучи студентами, порой ропта
ли на большую загруженность. Но в ито
ге предметы, казавшиеся лишними, тре
нировали наш мозг, развивали его, учи
ли переключаться с одного на другое и 
глубоко вникать в суть разных явлений. 
От студентов в западных вузах зачастую 
требуется четкое выполнение конкрет
ного задания, что дает хороший и быст
рый результат в подготовке узкоспеци
ализированного профессионала и об
легчает трудоустройство на определен
ную должность. Мне рассказывали, как 
одному из студентов нашей кафедры на 
практике в Германии дали задание вы
чертить какой-то график с помощью 
компьютера. Он выполнил его, снабдив 
вдобавок музыкальным и цветовым со
провождением. На это западный препо
даватель велел лишнее убрать и только 
после этого принял работу. Нас учили, и 
мы потом пытались учить этому студен
тов, не просто делать от сих до сих, но и 
анализировать весь процесс, схватывать 
самую суть проблемы, смотреть на нее 
шире и подходить к решению ее более 
творчески. Так что я не соглашусь с тем, 
что наше техническое образование ус
тупает западному. Очень сильно уступа
ет наша техническая база — это верно. 
Моя жена до сих пор работает в Техни
ческом университете в Вычислительном 
центре, и я прекрасно знаю, какая «убо
гая» техника там стоит. А своим обра
зованием я доволен и горжусь им. Хотя 
все в конечном итоге зависит от самого 
человека. 

— Но где ж е логика? Если студен
ты сегодня жалуются на малое коли
чество машинного времени, то что ж е 
было в ваши дни? Откуда знания? 

— Из постоянного самообразования 
и самосовершенствования. 

— В том-то парадокс,— включается 
в разговор еще один политехник, толь
ко выпуска 1985 года, Евгений Николае
вич МОТОРНЫЙ, — когда всего в избыт
ке, мозг более вялый, а вот, когда веч
ный дефицит, тогда активизируется. 

— А что еще было в дефиците в 
пору вашего студенчества? 

Е.М. — Информационный голод — и 
в жизни, и в профессиональном плане. 
А ведь когда молод, получаемые знания 
легче и лучше усвоить. 

Д.С. — К сожалению, неумение выби
рать и принимать решение самостоя
тельно сказывается сегодня на жизни 
многих, кто вырос в то время. 

— Незаметно мы перешли к сту
денческим воспоминаниям, только 
лучше, наверное, начать сначала? 

Д.С. — Я поступил в Политехнический 
институте 1974 году, на электромехани
ческий факультет. Потом образовался 
Факультет автоматизации управления 
(ФАУ) и кафедра автоматики и вычисли
тельной техники, на которой я учился, 
стала одной из кафедр нового факуль
тета. Потом Ф А У переименовали в фа
культет технической кибернетики, кото
рый я и закончил в 1980 году. 

— Хорошо учились? 
— Неплохо, институт з а к о н ч и л с 

«красным» дипломом. 
— Есть педагоги, которым вы осо

бенно благодарны? 
— Да. И их очень много. Это и те пре

подаватели, у которых я учился будучи 
студентом, и мои коллеги по кафедре. 

которые помогали мне самому делать 
первые шаги, как преподавателю. Всех 
их просто невозможно перечислить. Од
нако одного человека я все же, пожалуй, 
выделю особо — это Моисей Иосифо
вич Бать, преподававший теоретическую 
механику. По моему мнению, это был 
действительно Педагог с большой бук

вы. Легенды о нем, хо
дившие в студенческой 
среде, рассказывал мне 
еще мой отец (тоже быв
ший политехник). Вооб
ще о Политехе у меня 
сохранились очень при
ятные в о с п о м и н а н и я . 
После окончания вуза я 
остался на кафедре, ра
ботал системным про
граммистом в кафед
ральном ВЦ, который в 
то Бремя выглядел зна
чительно лучше, чем те
перь. В 1985 году стал 
преподавателем. В 1989 

году защитил кандидатскую диссерта
цию, стал доцентом, читал лекции, вел 
занятия. А в 1992 году ушел из институ
та. 

— Что вспоминается из студенчес
кой жизни? 

— Много всего. Нельзя выделить что-
то одно. Это и учеба, и сессии, и колхо
зы, и стройотряды, и общие праздники 
и факультетские вечера. В наше время 
на Ф Т К очень популярны были так на
зываемые «Дни кибернетика» — этакие 
большие «капустники». Между прочим, 
знаменитая впоследствии команда КВН 
питерского Политеха вышла именно из 
«кибернетиков» и из этих «капустни
ков». 

— И в чем 
романтика тру
довых будней 
ССО, сельхоз-
работ и т. д.? 

— В постоян
ном общении, в 
необходимости 
24 часа в сутки 
жить в коллекти
ве — это очень 
сплачивает. 

Е.М. - Сбли
жало как раз об
щение, а ие труд 
как таковой. 

— В этом ^^^^^^^^тяш^ 
году исполнилось 80 лет комсомолу, 
а вы были активными комсомольца
ми? 

— В студенческие годы я был старо
стой группы, что тоже было своего рода 
хорошей школой человеческих взаимо
отношений. Комсомольским «активис
том» же я никогда не был. Исполнение 
обязанностей ответственного за воен
но-патриотическое воспитание на Ф Т К 
оставило не очень приятный осадок. 
Нужно было «организовывать» сорев
нование, писать какие-то планы, отче
ты,... Я же всегда считал и считаю, что 
то воспитание, которое было принято 
называть «военно-патриотическим», 
начиналось и заканчивалось в семье. И 
если в семье ребенка не привили от ци
низма, н е б л а г о д а р н о с т и , безответ
ственности, жестокости — то комсомол 
уже не поможет. 

— Сегодня в Техническом универ
ситете есть гуманитарный факультет, 
10 лет отметила кафедра «Отече
ственной и зарубежной культуры». 
Стало быть, это все появилось после 
вас, и вам кроме истории партии, 
марксистско-ленинской философии, 
научного коммунизма и политэконо
м и и , гуманитарных дисциплин не 
преподавали? Нынешние студенты, 
между прочим, считают себя перегру
женными, и к нововведению отно
сятся неоднозначно. А вам этого не 
хватало? 

— Да, нам этого не хватало. А потом 
— кто знает, что может пригодиться в 
твоей жизни. Знания лишними ке быва
ют. 

— Почему ж е вы ушли из Полите
ха? 

— Д.С. — Во все времена преподава
тели вузов жили не только преподавани
ем. Они занимались научными исследо
ваниями, выполняли работы по заказам 
промышленных предприятий. С одной 
стороны, это было эффективное исполь
зование научного и творческого потен-

ВОЗМОЖНЫЕ 
ПОСЛЕДСТВИЯ 

НАСТУПЛЕНИЯ 2000 ГОДА 

• Предприятия — потеря 
управления. 

• Транспорт — задержки 
отправления самолетов и 
поездов, аварии. 

и Особо опасные объекты — 
крупные аварии, 
экологические катастрофы. 

циала вузов, а, с другой, обогащало 
учебный процесс, помогало поддержи
вать его высокий уровень, не «отры
ваться» от практики. В условиях эко
номического кризиса и резкого сокра
щения бюджетных финансирований 
заменой научным исследованиям и 
разработкой для многих преподавате
лей стало совмещение преподавания с 
работой в появившихся многочислен
ных научно-технических фирмах, как 
правило небольших, организованных 
коллективами энтузиастов, а иногда и 
самими преподавателями. Я не был ис
ключением. Однако настал момент, 
когда мне стало сложно совмещать 
преподавание с разработками комп
лексных информационных систем, ко
торыми я в то время занимался. Я сде
лал свой выбор, и ушел из института. 

В конце 1997 года меня пригласили 
в компанию Дельта Телеком менедже
ром по разработке информационных 
систем, В это время в Дельте уже ра
ботали бывшие политехники — дирек
тор по информационным технологиям 
И.В. Ланин, ведущий специалист по вы
числительным сетям Е.Н. Моторный. 
Все мы в разное время закончили одну 
и ту же кафедру. В нашей фирме сей
час работают еще несколько выпускни
ков Ф Т К Университета: Иван Маккаве
ев, Дмитрий Смирнов, Сергей Сацкий 
и другие. 

— Такая корпоративность — ре
зультат естественных связей или вы 
считаете политехников, как говорят, 
«крутыми» специалистами? 

— Когда речь идет о подборе кад
ров, то понятие «крутой» специалист 
оказывается при этом не единственным 
критерием. Немаловажное значение 

, имеют умение ра
ботать в коллекти
ве, добросовест
ность и исполни
тельность, само
стоятельность — 
то есть то, что ско
рее относится к 
чертам характера, 
нежели к техничес
кой квалификации. 
Поэтому часто так 
и получается, что 
люди, которые хо
рошо знают друг 
друга, оказывают
ся в одном коллек

тиве, даже если это происходит посте
пенно. И это закономерно. 

С другой стороны, я действительно 
считаю «политеховское» образование 
одним из лучших в нашем городе. В 
этом не раз убеждался во времена пре
подавательской деятельности, когда 
мы со студентами участвовали во вся
ческих олимпиадах по техническим 
дисциплинам: наши студенты неизмен
но занимали самые высокие места. 
Поэтому понятие «крутой» специалист, 
наверное, можно отнести к выпускни
кам ФТК. О нынешних студентах судить 
не берусь — это может сделать толь
ко тот, кто непосредственно общается 
с ними в ходе учебного процесса. 

И еще о профессионализме. Инсти
тут в плане профессиональной подго
товки дал мне очень много, если не ска
зать «все»: преподавание дало мне не
заменимый опыт и науку общения с 
разными людьми, научная работа, под
готовка и защита диссертации научили 
умению систематизировать знания, 
добиваться результата, отстаивать 
свою точку зрения в споре. 

Кстати, о престиже нашего образо
вания. Игорь Васильевич Ланин в этом 
году был выбран председателем 
«Группы по биллингу и финансовым 
расчетам» международного объедине
ния компаний сотовой связи стандар
та НМТ 450. Российский специалист 
впервые возглавил столь представи
тельную международную группу. Прес
са назвала это сенсацией. А второй 
сенсацией было то, что восьмая по сче
ту Международная встреча компаний, 
работающих в системе сотовой связи 
в стандарте ММТ, прошла в разгар кри
зиса в России, в нашем городе, в Пе
тербурге. А собирались, между про
чим, руководители фирм и ведущие 
специалисты из полутора десятков 
стран мира. Разве это не признание? 

Беседовала 
Ирина КОРСАКОВА 



ПОЛИТЕХНИК № 25 

Завидное спортивное долголетие 
Август 1998 года, Портленд, 

штат Орегон, США. На верхней 
ступеньке пьедестала почета 
Олимпийских игр ветеранов — 
Ольга Кировна Кокорина, тре
нер-преподаватель плаватель
ного бассейна СПбГТУ, завое
вавшая три золотые медали на 
дистанциях 50 метров воль
ным стилем, 50 метров брас
сом и 100 метров брассом с 
новым мировым рекордом — 
2 мин 0,42 с в своей возраст
ной группе 75—79 лет. А в но
ябре 1998 года, уже в Санкт-Пе
тербурге, на этой же дистанции 
100 м брассом Ольга Кировна 
улучшила существовавший 
рекорд для 25-метровых бас
сейнов с 1 мин 59 с до 1 мин 54 
с. 

Это восхождение к высотам 
спортивной славы началось еще 50 
лет назад, когда старшекурсница 

института име
ни П.Ф.Лесгаф-
та Ольга Коко
рина выиграла 
дистанцию 100 
метров брас
сом в соревно
ваниях на приз 
газеты «Комсо-
м о л ь с к а я 
правда», и в 

1949 году стала чемпионкой 
СССР на дистанции 200 м бат
терфляем. А до 1-го курса инсти
тута физической культуры была 
война и боевая служба на флоте 
в Кронштадте с 1942 по 1945 год 
старшим матросом-радистом. 

Трудно и интересно сложилась 
последующая спортивная и тре
нерская судьба Ольги Кировны. 
Ольга Кировна оставипа глубокий 
след в спортивной истории ЛПИ 
за время своей работы {1966— 
1973 гг) тренером ДСШ «Политех
ник», когда среди многочисленных 
воспитанников Ольги Кировны 
были мастера спорта СССР Нико
лай Румянцев, Елена Кухоткина, 
Кира Кокорина. Наградила судьба 

также семейными пловцами — сы
ном Александром, дочерью Кирой, 
тремя внуками и внучкой. 

Дорогая Ольга Кировна! Все, 
кто Вас знает, поздравляют Вас со 
знаменательным юбилеем и же
лают Вам семейного благопопу-
чия, дальнейшей благотворной 
работы, спортивного настроения 
и доброго здравия. 

Пусть здоровье, обретаемое 
посетителями Ваших оздорови
тельных групп, возвращается Вам 
сторицей. Дальнейшего Вам сча
стливого плавания! 

По поручению Ваших многочис
ленных покпонников 

П. ПОЛОВНИКОВ 

Игра - дело серьезное 
Казалось бы, эта статья несвоевременна. Не за горами зачеты, сессия. 

Нужно настраивать студентов на серьезный лад, з тут какая-то игра. Но 
позвольте себе взглянуть на эту жаркую пору иначе — через призму игро
вого аспекта. 

Игра имеет свое пространство и 
свое собственное время. Экза
мен похож на театральное дей

ствие со своими ритуалами, атрибутами, 
заданными ролями и почти известным 
текстом. Но какое богатое поле для имп
ровизаций он представляет, как много 
здесь зависит от личных качеств препо
давателя и студента! 

Игра имеет свои правила и законы. И 
на экзаменах существуют неписанные 
правила:нехорошо пользоваться шпар
галками и надеяться на подсказку сосе
да. В любом случае все кончается бе
седой "тет-а-тет" с преподавателем, и 
тут уж вступают в силу законы творче

ства, которые замешаны на игровых 
принципах, 

Игра предоставляет играющим воз
можность для самовыражения. Дей
ствительно, это великолепно: два пери
ода в год есть шанс почувствовать себя 
героем. Конечно, можно и осрамиться, 
но сколько оправданий может найти сту
дент (например, сослаться на несчаст
ливый билет или дурное настроение эк
заменатора)! 

!Наконец, игра привлекает людей друг 
к другу, Этого и доказывать не требует
ся. Только на экзаменах и можно заста
вить студентов собраться всем сообща, 
почувствовать себя единой семьей. 

1̂ так, экзамен — во многом игра. Но 
это не значит, что можно относиться к 
экзамену легкомысленно, наоборот, к 
игре надо относиться серьезно. 

Вообще, из анализа признаков игро
вой деятельности можно сделать вы
вод, что она оказывается областью про
явления поисковой активности организ
ма, великолепным полигоном для тре
нировки процессов разрешения тех или 
иных ситуаций. 

Об этих идеях, а также об обобщен
ных игровых стратегиях поведения че
ловека и об игре вы сможете узнать на 
лекции, которая состоится 15 декабря 
в 19 часов в помещении шахматного 
клуба им. М.М. Ботвинника при СПбГТУ, 
что на Лесном пр., 65, корп. За. 

Г. НИЛОВ, 
международный мастер 

6 дана, 
Э. ШУТРОВ, 

член-корреспондент АШШИ 

Выставка Виктор СТУПАК 

Станковая графика Олега Петренко 
(«Ыргешоп») 

Внынешние времена выстав
ками в картинных галереях 
различных высших учеб

ных заведений никого не удивишь. В 
них нет того привкуса таинственно
сти и скандальности из-за того, что 
теперь никто ничего не запрещает и 
не требует от художников строгого 
следования канонам советской живо
писи. Здесь зрителя может привлечь 
только истинное искусство и талант 
художника. Если он есть — выстав
ка посещается, вызывает интерес и 
даже дискуссии. Нет таланта — надо 
поразить зрителя. Привести его либо 
в расслабленное состояние, либо 
просто в шоковое. Хотя бы вызыва
ющим названием выставки. 

Вот уже второй месяц в первом 
корпусе политехники и все желаю
щие имеют возможность познако
миться с творчеством художника 
Олега Петренко. 28 работ выполне
ны в смешанной технике. Сочетания 
линий. Где-то законченные фигуры 
и образы. Где-то — только намек на 
реальность. Остальное, неотражен
ное, зритель может додумать сам. 
Додумать, достроить и даже, если хо
тите, дорисовать. 

В помещении, где развешены про
изведения художника, проходят засе
дания профкома, и я имел возмож
ность, не выбирая специально время 
для посещения выставки, находить
ся полтора-два часа в мире образов 
О. Петренко. 

Хищное, гибкое тело, изогнувше
еся в порыве страсти. Оно вдруг раз
делило двух людей. Серебристые 
линии его — граница между мужчи
ной и женщиной. Линии светятся, 
может быть, даже обжигают. Не вер
нуться и не соединиться, как рань
ше, и никогда больше не понять друг 
друга («Разлучница»). 

Нет покоя, нет удовлетворения, нет' 
успокоения трем «ангелам». Их лы
сые головы сразу приковывают к себе 
внимание. Их неземные нездешние 
глаза холодно смотрят на людей. И 
веет от них космическим холодом. 
Позы их отдаленно напоминают уча
стников знаменитой Троицы («Блуж
дающие ангелы»). 

Выделяющаяся из причудливого 

сплетения линии грудь, приковыва
ет внимание, призывно влечет, ис
точает свет желания. И нет в нем чи
стоты, нет в нем благородства («По
хоть»), 

В мощных изгибах, в гармоничном 
соответствии друг с другом «пляшут 
пламенные бедра...» («Три грации»). 

Таинственный черный зверь при
таился, смирился на время, и выби
рает момент, чтобы проявить свою 
силу («дрессировщик»). 

Два лица, склонившиеся друг к 
другу. Стирается граница между 
ними. Они дышат одним воздухом, 
они живут в своем, понятном и дос
тупном только им мире («Влюблен
ные»). 

Все смешалось: линии, фрагменты 
фигур, яркие краски. Никто не удер
жался. Никто не устоял. Природа че
ловеческая, его греховность — нет 
спасения, мир рушится и погибает в 
грехе («Коллективное падение»). 

Если же человек пытается уйти от 
греха, то не уйти от воспоминаний о 
мирской жизни, о ее прелестях. Жен
щины, вино... На ум приходят ассо
циации — «отец Сергий» («Воспо
минания монаха»). 

Сюжеты из грешной и святой жиз
ни. Они причудливо перемешались в 
гравюрах Олега Петренко. «Поцелуй 
Иуды», «Оплакивание», «Ромео и 
Джульетта», «Сфинкс», «Прикосно
вение», «Карнавал», «Встреча на 
маскараде», «Случайность», «Дур
ные предчувствия». 

Я поймал себя на мысли, что мне 
не хочется уходить из мира этого, не-
сомнеьшо, талантливого и самобытно
го художника. В аннотации к его вью-
тавке было написано, что он участник 
40 выставок, что его картины приоб
ретены в США, Францию, Англию, 
Канаду, Польшу, Чехию и Германию. 
Мне тоже хотелось бы приобрести 
«Блуждающих ангелов». 

И снова хотелось спросить: «А где 
наши гуманитарии?» Может быть, 
мне не повезло, но я не заметил, что
бы кто-то использовал великолепную 
возможность провести занятие по 
истории искусства прямо на выстав
ке. Не надо ходить за ним. Оно при
шло к нам. 

К 100-летию вуза Лева Рубинштейн 

Первый профессорский 
Так называется недавно вышедшая 

книжка А.В. Зазерской. 
Анна Владилшровна — коренной по

литехник. Она родилась в этом доме и 
все свои восемьдесят лет прожила в 
той же квартире, где жил ее папа, 
профессор экономического факульте
та, имама, еще учившая меня химии. 
Я знаю и дружу с Анной давно. Шесть
десят шесть лет тому назад (когда я 
был студентом первого курса и жил в 
доме, который теперь называется 
первый корпус, а тогда назывался пер
вое общежитие, а она была красивой 
ученицей десятого класса) у нас с нею 
был юношеский роман, происходивший 
на уровне, взглядов и разговора даже 
без касания руки. 

Формально тогда Политехническо
го не было. Амбиции неких деятелей, 
пожелавших занять место директора, 
привели к разделу нагиего любимого 
института на ряд карликовых. Так он 
был разбит на Машиностроитечьный, 
Котлотурбинный, Физико-механичес
кий, Экономический, Кораблестрои
тельный и даже еще какие-то другие, 
ушедшие потом в небытие. Однако 

потом все пришло к порядку, опять 
возродился Политехнический, в кото
ром мы с Анной Владнлшровной и про
должаем ж:ить до настоящего време
ни. Хотя пути наши с нею по делам ра
зошлись, но друж:ба сохранилась и до 
нынегинего дня. Анна стала художни
цей (и очень интересной худож:ницей). 
Я же, оставаясь штатным профессо
ром, многократно менял свои пристра
стия и интересы. 

Но вернемся к интересной книжке. 
Не запомнил автора, но помню идею: 
проза — это подробности, и в этом 
смысле книжка Анны Владимировны 
прелестна. В ней описано не только ус
тройство самого дома, но есть инте
ресные и важ:ные для истории детали 
обихода той прошлой жизни, когда 
профессора жили в 8-комнатных квар
тирах, с 15-ю окнами, балконом и даже 
с двумя туалетами, а лаборанты — в 
4-комнатных, в том ж:е профессорс
ком доме. В книжке описаны жившие 
в доме профессора и целые преподава
тельские династии. Приводятся пор
треты их, работы Анны Владимиров
ны. Так, в этом .доме жили семьи Ша

телена, Дружинина, 
Левинсон-Лессинга, 
Иванова, Мещерско
го, Скобельцина, За-
рубаева. В доме жила 
врач институтской 
поликлиники Вера Во
ронина, профессора ^-л 
Ден, Твердохлебов и ^'_ 
другие. Следует 
учесть то. что на на
шей территории 
были еще второй и 
третий профессорс
кие дома, где жили 
прослав-ченные ученые 
—Лойцянский, Лурье, 
Палеев, Кузьмин, Амо
сов и другие профес
сора и преподаватели 
института. 

Вся эта небольшая, 
но очень С1шпатичная 
книж^ка выдержана в 
духе любви к своей семье и другим со
седям по дому. Не забыты даже соба
ки, украшавшие жизнь людей. 

Хочется привести трогательное 
стихотворение Анны Владимироны, с 
которого начинается эта книж:ка. 
Мы под башней-водокачкой, 
В парке тихом и пустом, 
В доме крепком, но не мрачном. 
На площадке, под кустом, 

Автопортрет А.В. Зазерской 
и ее рисунки дома и башни. 

В детстве радостно резвились, 
С «краснодомцами» водились, 
Майских мы жуков ловили. 
К ферме Бенуа ходили. 
Коли гости были к нам — 
Не сидели по домам. 
Детство быстро пролетело. 
Юность, зрелость — все прошло... 
Записать бы, что «созрело» 
Хоть и былью поросло. 

Внимание! 
АСНТиНС! 

преподаватели и сотрудни
ки университета — в мыше
ловке! 

Дом 7, корпус 2 по Хлопина 
— «дом-угроза». Этот дом пуст 
и разбирается всеми желаю
щими на части. Комнаты его 
наполнены горючим мусором. 
В него заходят, чтобы погреть
ся бомжи и устраивают там 
маленькие, совсем маленькие 
костерки. Если дом загорится, 
то из третьей секции его, где 
живут сотрудники, не выско
чить, ибо единственная лест
ница нашей секции, смежна с 
горючей частью дома. 

О положении дома говорено 
много раз. Теперь мы решили 
написать, чтобы те, кто отве
чает за это состояние его, зна
ли о своей записанной ответ
ственности. 

Подписано д в а д ц а т ь ю 
жильцами. 
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